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Deulſches Reich

Hof und Perſonalnachrichten
Berlin 14 Jan Der Kaiſer und die Kaiſerin werden

wie verlautet den Präſidien des Herren hauſes und des
Abgeordnetenhauſes am Sonntag 16 d mittag bei
Gelegenheit des Ordensfeſtes die erbetene Empfangsandienz ge
währen Die Kaiſerin Friedrich gedenkt beide Präſidien
Sonnabend 15 d mittags zu empfangenDem Reichsanzeiger zufolge verlieh der Kaiſer dem bis
Fri J S wen er lin Ghalib Bey das

roßkrenz des Rothen erordensJn Rom ſind nach einer Meldung der Voſſ Seht zum
erſten mal Bemühungen im Werke alle Kreiſe und Schichten
der deutſchen Kolonie bei einer Kaiſergeburtstagsfeier
zu vereinigen Der Erfolg wird dadurch in Frage geſtellt daß
die katholiſchen Geiſtlichen unſere katholiſchen Landsleute vor
die Bedingung ſtellen daß der herkömmliche Trinkſpruch auf
den König von Italien unterbleibe

Aus dem Reichstage

S Aus Berlin 14 Jan ſchreibt man uns Die Civil
prozeßOrdnung wurde heute nach einer Rede des Abg Beckh
in die Kommiſſion verwieſen und man ging zur Berathung
des Antrages v Saliſch über der Aenderungen der Straf
rozeß Ordnung weſentlich im Sinne der Ende 1896 nicht zu
tande gekommenen Juſtiznovelle vorſchlägt und zwar haupt

ſächlich die Beſtimmungen über die Aenderungen des Eides
weſens herauszieht Daß auf dem Gebiete der Eidablegung
ſchwere Mißſtände beſtehen und daß die Paragraphen der
StrafprozeßOrdnung in dieſer Beziehung im höchſten Grade
reformbedürftig ſind wird von niemandem beſtritten und ſo
war man denn auch heute auf allen Seiten des Hauſes in der
erfreulichen Stimmung dem Antrage Saliſch lebhafte Sym
pathien entgegenzubringen Die Verwandlung des Voreides in
den Nacheid die Möglichkeit einer Maſſenbeeidigung die
Nichtvereidigung in Fällen offenbar unwahrer Ausſagen das
ſind alles in der That Forderungen deren Dringlichkeit un
beſtritten und deren Durchführbarkeit wegen der hier herr
ſchenden communis opinio leicht möglich iſt Schwieriger
iſt nur die Frage ob und inwieweit das Beichtgeheimniß bei
der AusſagenVerweigerung berückſichtigt werden ſolle Hier
gingen die Meinungen auseinander und die konſervativen Vor
ſchläge wurden verſchiedentlich als kein Ausweg aus
dem Labyrinth dieſer Frage erachtet Die Angelegenheit wurde
ſchließlich in die noch beſtehende Juſtizkommiſſion verwieſen
nachdem der Abg Stadthagen ſeinen üblichen Ordnungs
ruf eingeheimſt hatte und Herr von Levetzow ſich über
gröbliche Beſchimpfungen eines ſeiner Parteifreunde wie

wir hören des Abg Limburg durch den ſozialiſtiſchen
Redner beſchwert hatte Stadthagen erhielt dafür am Ende der
Sitzung einen zweiten Ordnungsruf Der nun in der Be
rathung folgende Antrag Rintelen iſt ein Produkt der
Kommiſſionsberathungen der früheren Juſtiznovelle in Ver
bindung mit den Beſchlüſſen der zweiten Leſung im damaligen
Plenum des Reichstages Rintelen und Len zmann em
pfahlen daher baldiges Eintreten in die zweite Leſung da
Kommiſſionsberathung gänzlich überflüſſig ſei Das iſt
richtig und die Wünſche des Volkes gehen that
fächlich wie Lenzmann ausführte dahin den Bau
endlich errichtete zu ſehen Die iedereinführung
der Berufung iſt ein Poſtulat deſſen Erfüllung kaum
noch länger verweigert werden kann Aber wie ſtellt ſich
die Regierung hierzu Will ſie jetzt die Berufung zugeſtehen
ohne die Verſchärfung des Wiederaufnahmeverfahrens Das
konnte man nicht erkennen Kühl und ſchweigſam e der
Staatsſekretär Nieberding da ohne ſich aus ſeiner Reſerve
herauslocken zu laſſen Den Pabius cunctator markirte in
echt nationalliberaler Weiſe der Abg Dr Pieſchel der
immer noch ein bischen warten wollte und erklärte es würde
doch in dieſer Seſſion nichts mehr daraus Unmöglich iſt es
nicht ſogar wahrſcheinlich daß die Verſchleppungstaktik ſiegt
Aber das Volk wird dafür dem Parlament keinen Dauk
wiſſeu Schließlich wurde entſprechend den Wünſchen der
Antragſteller beſchloſſen vorläufig in eine Kommiſſion die
Vorlage nicht erſt zu ſchicken ſondern die zweite Leſung dem
nächſt im Plenum vorzunehmen

Die chineſiſche Anleihe

Die Nordd Allgemeine Zeitung ſchreibt Nach einer
Meldung des Mancheſter Guardian ſoll ein Abkommen
zwiſchen Deutſchland und England in der chineſiſchen Anleihe
ſrage dem Abſchluß nahe ſein und werde demnächſt unter Be
Be beider Regierungen eine Anleihe abgeſchloſſen werden

ieſe Angaben ſind was die dentſche Regierung betrifft un
begründet Es iſt nicht richtig daß die deutſche Regierung
daran denke gemeinſam mit einer anderen Macht eine chineſiſche
Anleihe herauszubringen Wenn in inländiſchen Finanzkreiſen
die Neigung beſteht einer vortheilhaften Betheiligung des
deutſchen Kapitals an der neuen Anleihe Chinas wie bei
früheren Gelegenheiten die Wege zu ebnen ſo kann natürlich
nichts dagegen eingewendet werden Daß die Regierung aber
mit einer ſtaatlichen Garantieleiſtung dafür eintreten könnte iſt
ausgeſchloſſen

Sozialdemokratiſche Wahlausſichten

Eine ganz intereſſante und im allgemeinen wenn man
nur die Zahlenverhältniſſe betrachtet wohl zutreffende Statiſtik
macht die Poſt auf ie unterſcheidet unter den preußiſchen
Wahlkreiſen die augenblicklich im ſozialdemokratiſchen Beſitz
ſind folgende Kategorien I Solche Wahlkreiſe bei denen die
Sozialdemokratie gleich in der h twahl geſiegt hat und

Löglichkeit gegneriſchen Sieges
ausgeſchloſſen erſcheint b ſolche bei denen dieſe Möglichkeit
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vorhanden iſt II Wahlkreiſe bei denen die Sozialdemokratie
erſt in der Stichwahl geſiegt hat und zwar a ſolche mit
ſicherer Möglichkeit gegneriſchen Sieges b ſolche in denen
dieſe Sicherheit weniger groß iſt Jm einzelnen ergiebt ſich
daraus das folgende Bild

1a Wahlkreiſe die von der in der Hauptwahl erobert ſind und in denen die Möglichkeit eines bürger
lichen Sieges ausgeſchloſſen erſcheint ſind Berlin 4
Altona Stormarn Berlin 6 1Ib Wahhfkreiſe die von
der Sozialdemokratie in der Hanptwahl erobert ſind und in
denen die Möglichkeit bürgerlichen Sieges vorhanden iſt
ſind Königsberg Breslau Oſt Breslau Weſt
Kiel Rendsburg Plön Stadtkreis Halle Saalkreis
II a Wahlkreiſe die von der Sozialdemokratie in der
engeren Wahl gewonnen ſind und in denen die
ſichere Möglichkeit bürgerlichen Sieges vorhanden iſt ſind
Berlin 2 Stadt Stettin Stadt Magdeburg Frank
furta Hannover Linden Arnsberg Dortmund
Obertaunus Höchſt Uſingen Berlin s Branden
burg Weſthavelland II b Wahlkreiſe die von der
Sozialdemokratie in der Stichwahl gewonnen ſind und in
denen eine weniger ſichere Möß lichkeit bürgerlichen Sieges
vorhanden iſt ſind Berlin 3 Nieder Barnim Teltow
Beeskow Storkow Charlottenburg Walden
burg Reichenbach Neurode Elberfeld Barmen
Solingen und Pinneberg

Wenn die Poſt angeſichts dieſer Statiſtik alte Kartellgedanken
wieder zu beleben ſucht ſo vergißt ſie die Kleinigkeit daß das
der Sozialdemokratie gegenüberſtehende Bürgerthum die weit
gehendſten politiſchen Meinungsverſchiedenheiten und Intereſſen
gegenſätze in ſich ſchließt

Parlamentariſches
Jn der Begründung zu dem Geſetzentwurf betr den

Staats haushalt heißt es
Der Geſetzentwurf vezweckt die geſetzliche Feſtlegung von

Grundſätzen welche für die Veranſchlagung Führung und
Kontrolle des Staatshaushalts maßgebend ſind Der Entwurf
beabſichtigt in den für feinen Bereich in Betracht kommenden
Beziehungen geſetzliche Normen für die Ausführung und Anus
geſtaltung des beſtehenden Rechts im einzelnen aufzuſtellen
und dadurch zugleich mannigfache in der Praxis hervor
getretene Meinungsverſchiedenheiten zwiſchen derOberrechnungskammer und einzelnen Reſſorts oder dem Land
tage und der Staatsregierung zu beſeitigen Den Vorſchriften
des Entwurfs konnten die in der Praxis bewährten Be
ſtimmungen der Jnſtruktion für die Oberrechnungskammer
vom 18 Dez 1824 theils unverändert theils abgeändert zu
Grunde gelegt werden Berückſichtigung fanden auch die dem
Reichstage vorgelegten Geſetzentwürfe über die Verwaltung
von Einnahmen und Ausgaben des Reiches ſowie dte Be
ſchlüſſe der 3 Kommiſſion des Reichstages in der 2 Seſſion
von 1874 Die durch den Entwurf gegebene einheitliche
Zuſammenfaſſung der etatsrechtlichen Beſtimmungen wird die
Handhabung deſſelben in hohem Grade erleichtern

Die Vorlage betr Aufhebung der Kautions
pflicht der Staatsbeamten läßt die Kautionspflicht der
Gerichtsvollzieher und Hypothekenbewahrer im Geltungsbereiche
des rheiniſchen Rechts fortbeſtehen jedoch kann das Staats
miniſterium die Uebernahme der Geſammthaftung durch Be
amtenvereinigung zulaſſen Die Rückgabe der Amtskaution er
folgt innerhalb einer zweijährigen Friſt nach Jnkrafttreten des
Geſetzes für die vor der Rückgabe bekannt gewordenen Erſatz
auſprüche bleiben die Kautionen verhaftet

Der Antrag der Budgetkommiſſion des Reichstages in
betreff der Einſetzung einer gemiſchten Kommiſſion für die
künſtleriſche Ausſchmückung des Reichstags
gebäudes hat folgenden Wortlaut

Der Reichstag wolle beſchließen es möge im Anſchluß an
die Reſolution vom 31 Jan 1896 eine aus 7 Mitgliedern
des Reichstages und 3 Mitgliedern des Bundesrathes zu
ſammengeſetzte Kommiſſion gewählt werden welche über die
Ausſchmückung des Reichstagsgebäudes mit Bildwerken undMalereien ſowie ſonſtigen Kunſtwerken Vorſchläge zu machen

und die Ausführung zu überwachen hat
angezogene Reſolution vom 31 Januar 1896 lautet wie

olgt

Der Reichstag beſchließt als Grundſatz auszuſprechendaß vom Etatsjahre 1897/98 ab Fonds welche die Aus
ſchmückung des Reichstagsgebäudes betreffen in dem Etat für
den Reichstag und nicht wie bisher im Etat des Reichsamts
des Jnnern zur Einſtellung gelangen

Die Zuziehung von Frauen zur Rechtſprechung wird
in einer Petition gefordert die mehrere bekannte Vor
kämpferinnen der Frauenbewegung an den Reichstag ein
gereicht haben Es wird verlangt daß zu Schöffen und Ge
ſchworenen auch Frauen die das 30 Lebensjahr vollendet haben
berufen werden können und daß die Vormundſchoftsgerichte in
der Weiſe zu organiſiren ſeien daß zur Entſcheidung derjenigen
Streitigkeiten die durch das Bürgerliche Geſetzbuch und ſonſtige
Geſetze ihnen zugewieſen ſind Laien zugezogen und daß zu
dieſem Laienrichteramte auch Frauen berufen werden können

Eine hübſche Jlluſtration zu dem Kautſchuk Paragraphen
der lox Heinze liefert eine greeng die die katholiſche
Pfarrgeiſtlichkeit zu Glatz erlaſſen hat Das Schriftſtück lautet

Jm Jntereſſe der guten Sitte erheben wir entſchiedenen
Widerſpruch dagegen daß ein hieſiges Lokalblatt Glatzer An

r Nr welches Hunderten von unerwachſenen Perſonen
elbſt auch Kindern zu Geſicht kommt in einem Artikel Vor
gänge in der Entwickelung des Menſchen ausführlich behandelt
die ohne Gefahr für die Jugend nur in mediziniſchen und
natur wiſſenſchaftlichen Fachzeitſchriften beſprochen werden
können Glatz im Januar 1898 Die katholiſchen Seelſorgs
geiſtlichen Weber Rieger Theuner Zahlten Wolf

Es handelt ſich um die Schenk ſche Entdeckung die in allen
Zeitungen erörtert wurde Hätten wir die lex Heinze in ihrer
jetzigen Geſtalt vielleicht würden ſolche wichtigen und für Er
wachſene ebenſo intereſſante wie unanſtößzige Betrachtungen
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ganz unterbleiben müſſen Eine Zeitung iſt doch aber ſchließlich
für Erwachſene nicht für Kinder geſchrieben

Volkswirthſchaftliches
Jm Kaiſerlichen Geſundheitsautt tritt heute unter dem

Vorſitz des Direktors Wirklichen Geheimen Oberregierungs
rathes Dr Köhler eine Konferenz beſtehend aus Land
wirthen Thierärzten und Bakteriologen zuſammen um über
die Erforſchung und Abwehr der unſere Landwirthſchaft ſo
ſchwer ſchädigenden Maul und Klauenſeuche zu be
rathen Dieſen Berathungen ſind zu Grunde gelegt die Er
gebniſſe der experimentellen Forſchungen der beiden Kom
miſſionen die über dieſe Seuche im Geſundheitsamte und im
preußiſchen Jnſtitut für Jnfektionskrankheiten ſeit April vorigen
Jahres arbeiten
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Verwallinng und Rechtspflege
Die Antwort des Berliner Polizeipräſidenten an

den Pferdebahnkutſcher Köppen liegt nun im Wortlaut vor
Es heißt in derſelben

Jhre Tochter Eliſe wurde am Abend des 14 Auguſt v J
gegen 9 Uhr durch einen Schutzmann zur Wache des
99 Polizeireviers ſiſtirt Die Siſtirung erfolgte auf Ver
anlaſſung des Weißgerbers Karl Herzog welcher dem Schutz
mann gegenüber Behauptungen aufſtellte aus welchen dieſer
folgern mußte daß ſich Jhre Tochter zum Zwecke der An
lockung von Männern zur Nachtzeit auf der Straße umher
treibe Wenn ſich nun auch dieſe Bezichtigung in der Ver
handlung vor der 4 Strafkammt des hieſigen Landgerichts I
vom 2 Dezember als eine falſche erwieſen hat und der Weiß
gerber Herzog wegen wiſſentlich falſcher Anſchuldigung und
Beleidigung mit 6 Monaten rechtskräftig beſtraft worden iſt
ſo war doch der betreffende Schutzmann der nicht in der
Lage war die Grundloſigkeit der erhobenen Beſchuldigung ſo
fort feſtzuſtellen verpflichtet beide Perſonen zum Zwecke der
Perſonalfeſtſtellung zur nächſten Wache zu bringen Es iſt
gewiß im höchſten Grade bedauerlich daß Jhre Tochter das
Opfer einer falſchen Denunziation wurde es iſt dies aber ein
Vorkommniß gegen welches niemand geſchützt iſt Jeden
falls kann dem Beamten der die Siſtirung ausführte dieſer
halb ein Verſchulden nicht zur Laſt gelegt werden Das Ver
halten des auf der Revierwache die Verhandlungen leitenden
Polizeiwachtmeiſters vermag ich dagegen nicht zu billigen
Auf der Wache konnten die Perſonalien Jhrer bei Jhnen in
Pankow wohnenden Tochter nach 10 Uhr abends zwar nicht
mehr feſtgeſtellt werden da der Telephon und Telegraphen
dienſt nach Pankow nur bis 10 Uhr abends ſtattfindet
Trotzdem lag aber keine ausreichende Veranlaſſung vor Jhre
Tochter auf der Wache feſtzuhalten und ſie zum Polizeidienſt
ebäude einzuliefern Jch halte mich daher für verpflichtet

Jhnen wegen dieſes beklagenswerthen Verfahrens des be
treffenden Polizeiwachtmeiſters mein Bedauern aus
zuſprechen und hinzuzufügen daß ich den Polizeiwachtmeiſter
disziplinariſch beſtraft und ſeine Ablöſung von ſeiner
Stellung verfügt habe
Der General Steuerdirektor Fehre iſt zum ſtellvertretenden

Bevollmächtigten zum Bundesrath für das Königreich Preußen
und der Ober Regierungsrath Leydhecker zum Kommiſſar der
Landesverwaltung von Elſaß Lothringen ernannt worden

Der Regiernngspräſident v Bitter in Oppeln hat an
geordnet daß fortan die Vertheilung der aus Rußland ein
geführten Schweine an die Fleiſcher erſt nach Anhörung der
Jnnungsvorſtände erfolgen darf

Die bisher nur für politiſche Zeitungen mit halbjähriger
Bezugszeit zugelaſſenen Zeitungsbeſtellungen für das mit
dem 1 April oder mit dem 1 Okt beginnende Vierteljahr
ſollen fortan auf alle halbjährig zu beziehenden Zeitungen und
Zeitſchriften ſoweit deren Verleger ſich hiermit einverſtanden
erklären ausgedehnt werden Weiter ſollen künftig auf
Zeitungen und Zeitſchriften mit ganziähriger Bezugszeit bei
Zuſtimmung der Verleger auch vom 1 April 1 Juli und 1 Okt
ab Beſtellungen für den Reſt der Bezugszeit gegen Zahlung
Moet und des jährlichen Erlaßpreiſes angenommen
werden

Der wegen Landes verraths in Aachen verhaftete
Feldwebel iſt in das dortige Militärgefängniß eingeliefert Jn
zwiſchen wurde auch der Bezirksfeldwebel in Montjoie als in
die Affäre verwickelt auf Grund des S 139 in Haft genommen

Schule und Kirche
Die Herabſetzung der von den Gemeinden beſchloſſenen

Lehrergehälter erfolgt anſcheinend nach einer Weiſung des
Kultusminiſter s denn daſſelbe Verfahren wird neuer
dings in mehreren Regierungsbezirken vorgeſchlagen So haben
die Landräthe der Kreiſe Torgau und Schweinitz auf
Veranlaſſung der Bezirksregiernng eine ren der
Gemeindebeſchlüſſe angerathen Auch aus dem Magde
burger und Düſſeldorfer Bezirk wird über einige gleiche
Fälle berichtet Jm Regierungsbezirk Gumbinnen haben
überhaupt nur 11 von circa 1300 ländlichen Schulverbänden
eine höhere als die Mindeſtzulage bewilligt Unterm 21 Sept
v J hat der Kultusminiſter allerdings verfügt daß den
Gemeinden die über die auf den Provinzialkonferenzen vereinbarten Mindeſtſätze hinausgehen wollen eine Hinderniſſe in

den Weg gelegt werden ſollen Es hat aber den Anſchein als
ob man im Miniſterium jetzt eine andere Stellung zur Sache
einnehme Andernfalls würden die genannten Regierungen ſich
in offenbaren Gegenſatz zum Miniſterium ſtellen was kaum
anzunehmen r Von den vielen unerfreulichen Maßnahmen
die das Lehrerbeſoldungsgeſetz zur Folge hat würde dieſe bureau
kratiſche Einengung eines unbeſtrittenen Gemeinderechts über
die von der ſtaatlichen Behörde geſtellten Forderungen hinaus
zugehen die bedenklichſte und in ihren Folgen für die Schul
entwicklung nachtheiligſte ſein

Die Parteien der zweiten ſächſiſchen Kammer er
klärten ſich im Prinzip damit einverſtanden daß wie die
Regierung vorſchlägt die Mindeſtgehalte der Volksſchul
lehrer erhöht und die Alterszulagen auf die Staatskaſſe
übernommen werden
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Kulturaufgaben leiden nicht Jn Pudewitz bei
Liſſa wurde die Schule geſchloſſen da das Gebäude ein
zuſtürzen droht

Parteinachrichten

Zur Reichstagswahl im 9 hannoverſchen Wahlkreiſe
wird dem Hann Cour über die Aufſtellung eines eigenen
Kandidaten des Bundes der Landwirthe geſchrieben daß ein
dahingehender Beſchluß noch nicht gefaßt ſei vielmehr noch erſt
eine zweite Verſammlung zur definitiven Beſchlußfaſſung ein
berufen werden würde Der D u WZtg entnehmen wir
daß ſeitens des Geſammtvorſtandes des Bundes der Land
wirthe angeordnet worden ſei die mit dem Reichstagsabgeord
neten Hiſche gepflogenen Unterhandlungen abzubrechen

Hiſche gehört zu den Begründern und Mitgliedern des
undes in der Provinz Hannover Das iſt der Dank vom

Hauſe Oeſterreich
Für den Wahlkreis Borken Recklinghauſen haben

die Sozialdemokraten den früheren Kaſſirer des alten Berg
arbeiter Verbandes Meyer der noch im Zuchthauſe ſitzt
als Reichstagskandidaten aufgeſtellt

Jm 2 ſchleswig holſteinſchen Wahlkreiſe iſt der
Verſuch ein Kartell zwiſchen den Nationalliberalen den Frei
konſervativen dem Bunde der Landwirthe und den Antiſemiten
durch Aufſtellung des Paſtors Jacobſen Scherrebeck zu
erzielen geſcheitert nachdem der gemeinſame Kandidat den Anti
ſemiten zu konſervativ und nicht antiſemitiſch genug erſchienen
iſt Sie haben deshalb ihren urſprünglichen Kandidaten
Porzellanmaler RaabHamburg wieder aufgeſtellt Außerdem
kandidiren noch in dem Wahlkreiſe der Schiffsrheder Jebſen
Apenrade und der Bürgermeiſter Bunzen Glücksburg

Arbeiterbewegung

Eine Proteſtverſammlung der Eiſenbahnbeamten
und Arbeiter gegen die Beſtrebungen des ſozialdemokratiſchen
Hamburger Eiſenbahnverbandes fand Donnerstag abend in
den Sälen des neuen königlichen Operntheaters Kroll in
Berlin ſtatt Stationsaſſiſtent Scharr führte aus daß dieſer
von ſozialdemokratiſcher Seite im Jahre 1897 in Hamburg
Magdeburg und Leipzig gegründete Verband kein Recht habe
ſich Eiſenbahnerverband zu nennen weil Angehörige aller
Stände ihm angehören Die Eiſenbahnbeamten hätten nicht
nöthig der rothen Jnternationale nachzulaufen ſie hätten in
ihren Vereinen ſchon ein genügendes Bindemittel und es ſei die
Pflicht der Beamten im eigenen Jntereſſe ſich nicht in das
Schlepptau der ſozialdemokratiſchen Partei zu begeben Die
Verſammlung habe den Zweck vor aller Welt zu beweiſen daß
ſie mit dem ſozialdemokratiſchen Verbande nichts zu thun haben
wolle weil der Verband nur politiſche und zwar ſozialdemo
kratiſche Ziele verfolge Dieſem Proteſt ſchloſſen ſich mündlich
die Vertreter vieler Vereine an Nach Verleſung einer großen
Anzahl Zuſtimmungserklärungen aus allen Theilen des Reichs
wurde folgende Entſchließung ohne Widerſpruch angenommen

Die Verſammelten erheben energiſch Proteſt dagegen daß
ſich die in Hamburg gebildete Vereinigung von Eiſenbahn
arbeitern und ehemaligen Hilfsbeamten als Verband der
deutſchen Eiſenbahner hinſtellt Dieſer Vereinigung wird jedes
Recht abgeſprochen ſich dieſen Titel beizulegen Der geſammte
Eiſenbahnbeamtenſtand iſt zu ſtolz um ſich mit den Mitgliedern
des Hamburger Verbandes auf eine Stufe zu ſtellen ſondern
erklärt ſich in moraliſcher Beziehung weit über ihn ſtehend
Das Eindringen ſozialdemokratiſcher Lehren in den Eiſenbahn
beamtenſtand weiſen wir zurück da wir die ſozialdemokratiſche
Partei weder als bernfene Vertreterin unſerer Jnterzſſen
anerkennen noch derſelben jemals den Auftrag ertheilt häven
unſere Wünſche zu vertreten Die Verſammlung iſt beſeelt
von dem Wunſche in ihrem Verufe nicht blos untereinander
ſondern auch mit den Eiſenbahnarbeitern ebenſo wie mit den
Verwaltungen in gutem Einvernehmen zu leben und zu wirken
und iſt überzeugt daß das Wohl und namentlich die wirth
ſchaftliche und ſoziale Lage der Beamten und Arbeiter den
Eiſenbahnverwaltungen nicht gleichgiltig iſt ſondern warm am
Herzen liegt und haben zu denſelben ſowie zu den Regierungen

und Volksvertretungen das Vertrauen daß ſie berechtigten
Bitten und Wünſchen des Perſonals jederzeit wohlwollendes
Gehör und im Rahmen von Recht und Billigkeit auch Berück
ſichtigung gewähren werden

Jn einer Verſammlung von Arbeitern der berliner
Sſchuhinduſtrie wurde die neue Arbeitsordnung der Schuh
fabrikanten wiederum verworfen ſo daß die Geſahr eines
Maſſenſtreiks nahegerückt iſt Es wurde hervorgehoben
daß man ſich auf fernere Verhandlungen mit den Fabrikanten
ebenſowenig einlaſſen dürfte wie auf etwaige Einigungsverſuche
des Gewerbegerichts Alle Arbeiter welche bei dem bevor
ſtehenden Kampfe nicht in Frage kommen ſollen nunmehr in
der erſten Woche 10 Proz ihres Wochenlohns zum Unter
ſtützungsfonds zahlen und falls der Streik ſich auf längere Zeit
ausdehnt bis zu 25 Proz ihres Verdienſtes abgeben Gegen
den Arbeitsnachweis der Ringfabrikanten und die darin
herrſchende Willkür wurde entſchieden Proteſt erhoben und ein
Boykott des Nachweiſes in Ausſicht genommen

Heer und Marine
Die Ausführung des Denkmals das deutſche Patrioten in

Shanghai zum Gedächtniß des heldenmüthigen Todes der
Beſatzung des Jltis errichten wollen iſt nunmehr im
Auftrage des Komitees vom Oberkommando der Marine dem
Prof Reinhold Begas endgiltig übertragen worden Es wird
eine einfache und würdige Form erhalten Der vom Kaiſer
gut geheißene Entwurf des Künſtlers ſtellt den Stumpf eines
abgebrochenen Maſtes an welchen eine mit einem Lorbeerkranz
geſchmückte deutſche Kriegsflagge am Flaggenſtock gelehnt iſt auf
einem Stufenpoſtament dar Der niedrige Sockel des Maſtes
wird mit einer der Bedeutung des Denkmals angepaßten Jn
ſchrift verſehen werden Das Denkmal wird eine Höhe von 7,7
Metern haben und aus Geſchützbronze hergeſtellt werden welche
vom preußiſchen Kriegsminiſterium hergegeben wird und deren
Koſten da eine unentgeltliche Abgabe nicht zuläſſig iſt vom
Kaiſer bewilligt ſind Es ſind 3500 Kilogramm Bronze zu den
Bronzetheilen erforderlich Die Koſten des Denkmals ſelbſt ſind
auf 10,000 Mark feſtgeſetzt welche Summe von dem Komitee in
Shanghai aufgebracht und zur Verfügung geſtellt iſt

Der Poſtdampfer Preußen mit der Ablöſung für S
M S Möwe iſt am 13 Januar in Hongkong S M S
Seeadler, am 13 Januar in Mozambique angekommen

es beabſichtigt am 15 Januar nach Kapſtadt in See zu
gehen

Kolonialnachrichten
Wie die B N N vernehmen iſt der Bezirksamtmann beim

Gouvernement in Deutſch Oſtafrika Freiherr v Eberſtein
zur Dienſtleiſtung in die Koloniglabtheilung berufen worden

Deutſcher Reichstag

Bericht der Saale Zeitung
17 Sitzung vom 14 Januar 1 Uhr

Das I iſt äußerſt ſchwach beſetzt
Am Bundesrathstiſche Niemond
Ein ſchleuniger Antrag v Kardorff und Genoſſen Rp

auf Einſtellung einer gegen den Abg Frhrn v Stumm Rp
dem Landgericht in Saarbrücken ſchwebenden Privat

beleidigungsklage für die Dauer der Seſſion wird ohne Debatte
angenommen

s Haus fährt darauf fort mit der am Mittwoch ab

gebrochenen erſten Berathung der Novellen zum Gerichts
verſaſſungsgeſetz zur Strafprozeßordnung und zur Civilprozeß
ordnung

Abg Beckh freiſ Vp ſpricht der Regierung ſeine An
erkennung aus daß ſie ſich bei dieſer Vorlage in engeren Grenzen
gehalten habe und daß die Vorlage vielfache Verbeſſerungen

egen den beſtehenden Zuſtand bringe Auch der Kritik und den
Erfahrungen der Praxis habe man hinreichend Beachtung

geſchenkt Er wolle dem Staatsſekretär gern zugeben daß
finonzielle Geſichtspunkte nicht maßgebend waren und daß
auch der Anwaltſtand nicht geſchädigt werden ſolle Er ſei mit
der Civilprozeßordnung als Grundlage zufrieden und müſſe
dagegen proteſtiren daß die alte preußiſche Gerichtsordnung
beſſer war Redner hebt die Vorzüge der Civilprozeßordnung
in längerer Ausführung hervor hierbei gegen die Abgg Lenz
mann und Gamp polemiſirend Redner betont weiter die Noth
wendigkeit des Anwaltszwanges in den einzelnen Stadien des
Prozeſſes und beſtreitet daß der Weg den die Vorlage zur
Beſeitigung der Mißſtände des Konſnlententhums einſchlage der
richtige ſei Der Vortermin ſei ihm von Anfang an das
Zweifelhafteſte an der ganzen Vorlage geweſen lieber möge man
die hohen Gerichtskoſten ermäßigen Der Vortermin werde in
den meiſten Fällen nur eine Verſchleppung der Sache bedeuten
Die Erhöhung der Reviſionsſumme die wie er ſchon vorher
geſagt wohl nicht aus rein fiskaliſchen Gründen gefordert
werde könne er nicht billigen empfehle vielmehr eine Ver
mehrung der Civilſenate Wenn man für die Erhöhung der
Reviſionsſumme anführe daß dodurch die Einheit der Recht
ſprechung gefördert werde ſo meine er daß eine ganz einheit
liche Rechtſprechung niemals zu erreichen ſei da die einzelnen
Senate niemals in gleicher Weiſe zuſammengeſetzt ſeien

Abg Dr Vielhaben verzichtet auf das Wort
Die Vorlage wird hierauf an die Kommiſſion

verwieſen
Es folgt die erſte Berathung des Geſetzes Antrages von

Saliſch hauptſächlich betr die Einführung des Nacheides
an Stelle des Voreides

Abg v Saliſch konſ begründet den Antrag der eine ſehr
wichtige Materie behandle und eine Verminderung der Meineide
herbeiführen wolle Die Zunahme der Meineide ſei eine er
ſchreckend hohe oft wiſſen Geſchworene und Richter bei Ab
legung eines Eides daß jetzt ein Meineid geleiſtet werde Jn
ſolchen Fällen müſſe das Gericht das Recht haben von der
Leiſtung des Eides abzuſehen allerdings ſei die Beſtrafung der
wiſſentlich falſchen unbeeideten Ausſage das nothwendige
Korrelat Der Nacheid biete mehr Garantien gegen den
Meineid als der Voreid namentlich wenn zum Schluß noch
mals ſeitens des Vorſitzenden die Thatſachen zuſammengefaßt
und auf die Heiligkeit des Eides hingewieſen würde Er hoffe
daß über ſeinen Antrag eine Verſtändigung erzielt werde

Abg Lenzmann Frſ Vp Der Antrag ſei ihm durchaus
ſympathiſch er hoffe daß er mit in die jetzige Reform der
Civilprozeßordnung aufgenommen würde Der Eid in ſeiner
gegenwärtigen Faſſung ſei nicht geeignet das herbeizuführen
was man herbeiführen wolle eine Garantie gegen die Unwahr
heit vor Gericht Es ſei logiſcher jemandem einen Eid darüber
abzunehmen was er geſagt hat als vorher darüber was er
ſagen wird Wie oft werde im Laufe einer langen Verhand
lung vergeſſen daß vorher ein Eid geleiſtet ſei Auch mit der
Einſchränkung der Vereidigungen ſei er einverſtanden Jn
vielen Fällen wiſſe der Richter daß Gott hier zum Zeugen der
Unwahrheit angerufen werde Soweit wie Herr v Saliſch
könne er aber nicht gehen denn ſehr oft ſei die Ablegung des
Eides eine weſentliche Garantie für die Gegenpartei Es dürfe
von der Vereidigung nur dann abgeſehen werden wenn ſämmt
liche Prozeßparteien darüber einig ſeien daß die Zeugen
ausſage entweder abſolut wahrheitsgemäß oder zweifellos un
wahr ſei Ganz in das Belieben des Richters dürfe die Frage
über die Beeidigung oder Nichtbeeioigung nicht gelegt werden
ſonſt könne es leicht dahin kommen daß ein Richter die Be
eidigung eines Sozialdemokraten ablehne weil derſelbe nicht an
Gott glaube Den Schimpf dürfe man aber hunderttauſenden
von Mitbürgern nicht anthun daß man ſie wegen ihrer
politiſchen oder religiöſen Geſinnung vom Eide ausſchließe
Was die Beſtrafung der nicht beeideten Ausſagen betreffe ſo
ſei der Grundgedanke richtig er möchte aber empfehlen den
Abſatz der Straſprozeßnovelle einzufügen

Abg Rintelen Centr iſt mit dem Antrag einverſtauden da
er auch den Nacheid für weitaus beſſer als den Voreid halte
Er empfehle Verweiſung des Antrages an dieſelbe Kommiſſion

Abg Dr Pieſchel natlib Dem Antrag auf Kommiſſions
berathung ſchließe er ſich an Der Nacheid ſei entſchieden beſſer
als der Voreid weil er die Möglichkeit biete unwahre und
übereilte Ausſagen zurückzunehmen ferner auch weil dem Richter
dadurch die Möglichkeit genommen werde einen Meineid
gewiſſermaßen durch ſeine Frageſtellung herbeizuführen Die
Faſſung des Abſatzes über die Zeugenvernehmung der katholiſchen
Geiſtlichen halte er nicht für glücklich Schließlich nimmt Redner
Veranlaſſung die Auslegung einiger Sätze ſeiner geſtrigen Rede
über die lex Heintze durch die Zeitungen als eine irrige zu be

rn Er habe ſelbſtredend Mitglieder des Hauſes weder
eleidigen noch verletzen wollen
Abg Stadthagen ſoz Der Nacheid ſei ein kleiner Schutz

des Zeugen vor der Gefahr des Meineides genüge aber allein
nicht Ebenſowenig werde der Nacheid die Meineide ver
mindern das könne nur die Einſchränkung der Beeidigungen
Vor allem müſſe ein Schutz dagegen geſchaffen werden daß
nicht die politiſche und religiöſe Ueberzeugung des Zeugen
in die Erwägungen des Richters über die Abnahme
des Eides hineingezogen werden Der Richter dürfe nicht
Fragen ſtellen die nicht mit der Sache zuſammenhängen
Der Zenge müſſe ſtets vor dem Eide darauf aufmerkſam gemacht
werden welche Ausſagen der ſeinen entgegenſtehen Wie dürfe
der Richter den Zeugen nach der politiſchen Geſinnung fragen
und danach etwa ſein Urtheil einrichten Das ſei eine Ge
ſinnungsrohheit Dieſe werde aber gerade von den Parteien
empfohlen welche den Bruch des Verfaſſungseides anrathen
Zwiſchenruf des Abg Kropatſchek Gerade die Kreuzztg

habe mit Sophismen einen früheren König zum Bruch ſeines
Eides verleiten wollen Widerſpruch rechts Wolle man die
Quellen des Meineides verſtopfen ſo möge man die Aufhebung
der Spitzelparagraphen des Strafgeſetzbuches beantragen
Warum beſeitige man nicht endlich den Zeugnißzwang gegen die
Preſſe Ein ſchreiender Mißſtand ſei es daß man amtlichen
Perſonen und amtlichen Schriftſtücken ohne weiteres vollen
Glauben beimeſſe ferner daß die Stellung der Staatsanwälte
eine ſo r e ſeiPräſident v Buol ruft den Redner wegen einiger be

r Aeußerungen gegen den deutſchen Richterſtand zur
rdnung
Abg v Levetzow bittet den Präſidenten um Schutz gegen

Ausführungen des Abg Stadthagen die ein Mitglied des Hauſes
ſchwer beleidigten

Präſident v Bnol ſagt dies zu nachdem er den ſtenogra
phiſchen Bericht erhalten

Abg Graf Bernſtorff Lauenburg Rp ſteht dem Antrag
ſympathiſch gegenüber und hofft daß in der Kommiſſion die
Regierung ſich erklären werde ob ſie ihn annehmen werde oder
nicht Er betrachte die Vorlage als einen Anfang um der Eides

noth abzuhelfen ßAbg v Bnchka konſ Er werde ſich als Vorſitzender der
6 Kommiſſion beſtreben den Antrag Saliſch noch in dieſer
Seſſion zu erledigen

Antrag wird hierauf an die 6 Kommiſſion über
wieſenEs folgt die erſte Berathung des vom

Abg Rintelen Etr eingebrachten Geſetzentwurfs betreffend
Aenderungen und Ergänzungen des Gerichtsverfaſſungs
geſetzes und der Strafprozeßordnung

Der ſehr weitläufige Geſetzentwurf will hauptſächlich die
Kompetenz der Schöffengerichte und Strafkammern erweitern
die Berufung gegen Urtheile der Strafkammern einführen
den ambulanten Gerichtsſtand der Preſſe beſeitigen
und für Zeugenvernehmungen den Nacheid einführen

Jn Verbindung damit wird ein
Antrag LenzmannMunckel fr Vg berathen der im weſent

lichen daſſelbe bezweckt wie der Antrag Rintelen
bg Rintelen Ctr begründet den Antrag und wirft einen

hiſtoriſchen Rückblick auf die Behandlung dieſer Fragen im
Reichstag namentlich auf die Einführung der Berufung die
leider mit der Juſtiznovelle im Vorjahre geſcheitert ſei Man
wolle nun noch einmal den Verſuch machen das Beſte aus
dieſer Novelle zu retten ſo auch die Beſtimmungen über den
Gerichtsſtand der Preſſe Um endlich mit dieſem Geſetz zu
Ende zu kommen halte er eine Kommiſſionsberathung für
abſolut überflüſſig

Abg Lenzmaun freiſ Vg hält es ebenſo für dringend
nöthig dieſe Geſetzesmaterie endgiltig zu erledigen und deshalb
auf lange Reden und Kommiſſionsberathungen zu verzichten
Hoffentlich laſſen uns die verbündeten Regierungen nicht im
Stich und erfüllen langjährige Wünſche des Volkes wie es die
Einführung der Berufung gegen die Urtheile der Strafkammern
iſt Möge man auch an die bevorſtehenden Neuwahlen denken
bei denen er dieſe Frage als Agitationsmittel benutzen
werde

Abg Dr v VBuchka konſ Ein Theil ſeiner Freunde habe
den Antrag Rintelen mitunterſchrieben was aber nicht bedeute
daß ſie mit allen Punkten deſſelben einverſtanden ſeien vielmehr
wollten ſie nur die Frage der Entſchädigung unſchuldig Ver
urtheilter wieder in Fluß bringen Die Berufung wolle auch
er aber nur in den Grenzen der Möglichkeit Die Juſtiznovelle
ſei an übertriebenen Forderungen geſcheitert Er ſei mit der
Berathung im Plenum einverſtanden

Abg Dr Pieſche nl Der Bau der Juſtiznovelle ſei ein
geſtürzt weil die Regierung 6 Punkte welche der Reichstag
eingefügt für unannehmbar erklärte Dieſe 6 Punkte habe
man auch jetzt nicht geändert weshalb er nicht glaube daß die
Sache große Ausſichten habe Die augenblicklichen Zuſtände
ſeien keine günſtigeren als im Vorjahr Möge man lieber noch
einige Jahre warten und dann eine gründliche und erweiterte
Reviſion der Strafprozeßordnung vornehmen Vor der Drohung
mit der Agitation fürchte er ſich nicht Von einer Kommiſſions
berathung halte er nichts

Abg Werner Antiſ Seine Partei werde die Anträge
unterſtützen um endlich die Berufung einzuführen und die
Preſſe etwas günſtiger zu ſtellen als gegenwärtig Die Preſſe
ſei heute vogelfrei und der Zeugnißzwang gegen Redacteure
geradezu unwürdig

Abg Graf Bernſtorff Lauenburg Rp hofft daß eine
Einigung über dieſe Fragen erzielt werde um noch in der
Schlußſeſſion des Reichstages die Berufung und die Entſchädigung
unſchuldig Verurtheilter ſicher zu ſtellen

Abg v Strombeck Ctr Es ſei auf das dringendſte zu
wünſchen die Straſprozeßordnung endlich zeitgemäß zu er
gänzen Möge man die Materie hier im Plenum erleodigen

Abg Stadthagen ſoz giebt dem Antrag Lenzmann den
Vorzug und hält eine gute erſte Jnſtanz für beſſer als eine
mangelhafte Berufung mit zwei ſchlechten Jnſtanzen Er werde
in der zweiten Leſung noch einige Abänderungsanträge ein
bringen namentlich in der Richtung die Richter wirklich un
abhängig zu machen Auch wolle man Laienrichter die aus
allen Kreiſen der Bevölkerung genommen ſeien

Abg Beckh freiſ Ver weiſt nochmals auf den dringenden
Wunſch des deutſchen Volkes hin endlich die Berufung zu er
halten

Hierauf wird die Diskuſſion geſchloſſen
Ein Antrag des Abg Gröber auf Kommiſſionsberathung

wird abgelehnt ſo daß die zweite Leſung demnach im
Plenum ſtattfindet

Präſident v Buol ruft nachträglich den Abg Stadthagen
wegen des Ausdrucks Geſinnungsroheit mit Bezug auf ein
Mitglied des Hauſes zur Ordnung Bravo rechts

Nächſte Sitzung Montag 2 Uhr Zweite Leſung des
Etats Etat des Reichstages und des Reichsamts des Jnnern

Schluß 6 Uhr

Ansland
OeſterreichUngarn

Wie das Fremdenblatt erfährt dürften die Konferenzen des
Miniſterpräſidenten Frhrn v Gautſch mit den Vertrauens
männern aus Mähren nicht vor Ende Januar ſtattfinden

Auf die von dem Bürgermeiſter von Eger erbobene Be
ſchwerde wegen des Verbotes des erſten Egerer Volkstages
hat das Reich s gericht dahin erkannt daß durch die Ent
ſcheidung des Miniſteriums des Jnnern welches das Verbot
veſtätigt eine Verletzung des Verſammlungsrechtes ſowie des
Rechtes der freien Meinungsäußerung und Wahrung der
Nationalität nicht ſtattgefunden habe Jn der Begründung des
Erkenntniſſes wird hervorgehoben daß der Volkstag keineswegs
eine auf geladene Gäſte beſchränkte Verſammlung geweſen ſei
und daß aus dem Programme nicht mit Beſtimmtheit erſichtlich
ſei daß es ſich um eine Debatte über die Sprachenverordnungen

ehandelt habe
Jm ſteiriſchen Landtage brachten Kottulinsky und

Genoſſen einen Antrag ein durch den die Regierung dringend auf
gefordert wird die Sprachen verord nungen für Böhmen
und Mähren außer Kraft zu ſetzen damit den durch dieſe Ver
ordnungen ſchwer verletzten Jntereſſen der deutſchen Bevölkerung
in Oeſterreich volle Genugthuung und Sicherung gewährt
werde

Der Gouverneur von Fiume Graf Ladislaus Szaparhy iſt
geſtern dort eingetroffen und hat alsbald ſeinen Poſten an
etreten Jm Laufe des Tages empfing der Gouverneur dieEpipen der Behörden und Abordnungen von Vereinen

Belunien
Deutſchlaind Oeſterreich und England nahmen bisher

die Einladung zur internationalen Zuckerkonferenz in
Brüſſel an Die Annahme von Seiten Frankreichs fehlt noch
iſt aber ſicher Man glaubt in Brüſſel die Konferenz werde
Ende Januar zuſammentreten können

Frankreich
Die Agence Havas meldet Der Austauſch der

Ratifikationsurkunden zum Togo Abkommen hat in
Paris am Donnerstag auf dem Miniſterium des Aeußern
ſtattgefunden Bei dieſer Gelegenheit wurde dem deutſchen
Botſchafter Grafen zu Münſter das Großkrenz
der Ehrenlegion verliehen ferner dem Unterſtaatsſeiretär im
deutſchen Auswärtigen Amte Freiherrn von Richthofen das
Commandeurkreuz und den übrigen deutſchen Delegirten zur
Togokonferenz das Offiziers bezw Ritterkreuz der Ehren
legton

Die plötzliche Entlaſſung Eſterhazy s macht Aufſehen
obwohl ſeine Blätter die Sache ſo darſtellen als hätte Eſterhazy
ſelbſt ſeine Entlaffung nachgeſucht Der Kriegsminiſter ſcheint
ſich in dieſer Sache etwas beeilt zu haben rn h nicht
iänger der Armee angehöre Frau Boulanchy veröffentlicht
ein Schreiben in der Aurore, in dem ſie den General Pel
lieux beſchuldigt bezüglich des Briefes Eſterhazy s etliche
Fälſchungen begangen zu haben Das Blatt Journal
erklärt die Lage für überaus gefahrvoll da das Ver
trauen auf die Armee zu ſchwinden beginne, ſeit1870 habe Frankreich keine ſo ſchweren Zeiten durchgemacht
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Scheurer Keſtner erklärt weder der Ausgang des Pro Ausnahme weniger Nächte am Anfang und i ian eniger egen Ende des d te Augegen rer noch die Ablehnung ſeiner Wahl zum Monats beſtändig über dem Gefrierpuntte hborde ſt et Geſcnaiiß vberlatveilt der San ate Reonale ter
cepräſidenten des Senats würden ihn hindern die Unſchuld Elbe fand ein häufigerer Wecl zwiſchen gelindem Froſt wäh antragt

von Dreyfus zu betonen die Stunde der Gerechtigkeit werde rend der Nacht und mildem Thanwetter in den Tagesſtunden 6
über kurz oder lang doch ſchlagen Die Dreyfusſache kommt ſtatt Nur um Mitte Dezember war Deutſchland gänzlich Viel 14 Jan Kirchenxaub Die hieſige Strafkammer
übrigens in 5 Prozeſſen zur neuerlichen Verhandlung von denen froſtfrei und in dieſer Zeit ſtieg die Temperatur im Vinnen verurtheilte den Heizer Schellhaſg aus Kiel wegen Kirchen
der Zoleprozeß der intereſſanteſte ſein dürfte lande namentlich im Gebiete des Rheins und der Weſer vielfach raubes zu 5 Jahren Zuchthaus Der Angeklagte hatte mittels

Jn Paris veranſtalteten einige Studenten Freitag vor bis 120 C Jn Süddeutſchland trat während der zweiten Sinbruchs ſämmtliche werthvollen Altargeräthe der Kirche zu
hmittag vor der Redaktion der Aurore eine Kundgebung Brügge geſtohlen

e o Temperaturen im Dezember 1897und verbrannten Nummern von Zeitungen wel de den Briefm Rechnet i e rig See Sudan r n r i a ben Gutem Nachmittag zogen fünf bis ſechshundert Studenten unter A n z Lehnhardt auf Jzbi 4 Jahren ZuchthausVäghiches Gaximun ter Mininaun pächter Karl Lehnhar auf Jzbice zu Ja ren Zuchthaus
8 Uhr Morgens 1897

e

i

ohnrufen auf Zola und die Juden über den Boulevard d ſtt Michel und überſchritten trotz Per herbeigeeilten Polizei die r e W a z g
rdie Schließlich wurden ſie in der Avenue de Opéra wurde aber in Budapeſt ergriffenzerſtreut

Bei der geſtrigen Wahl des vierten Vicepräſidenten des
Senats zu welcher auch Scheurer Keſtner kandidirie
wurde nicht dieſer ſondern Demole gewählt

Großbritannien
t Vom Maſchinenbauer Streik liegen widerſprechende

Meldungen vor Eine Nachricht aus Mancheſter ſagt
t Aus guter Quelle wird gemeldet daß die Maſchinenbau

arbeiter in London ihre Forderung einer Arbeitszeit von
48 Stunden in der Woche zurückgezogen haben Es
werde erwartet daß die Arbeitgeber in London daraufhin
ihre Ausſperrungs Bekanntmachungen wider ufen werden und
die Arbeit demnächſt wieder aufgenommen werden wird

Dagegen berichtet man aus London
Während in einem Telegramm ans Glasgow Aehnliches

gemeldet wird wie aus Mancheſter beſagt eine Auslaſſung
des Sekretärs der Amalgameted society of engineers, er

h S wiſſe nichts von einer Zurückziehung der 48 Stunden

8 Uhr Horgens narmal

Provinzialnachrichten
Bad Köſen 13 Jan Ermordet Geſtern gegenMittag fand man in der Schlucht unterhalb der Dawiſonhalle

den 72 jährigen Winzer Peter aus Flemmingen todt auf Peter
2 hat am vergangenen Montag abend gegen 7 Uhr von hier
5 wo er gearbeitet hatte den Heimweg nach Flemmingen ange

treten nachdem er zuvor mit ſeinem Schwiegerſohne und einigen
o Ortsgenoſſen in einem hieſigen Reſtaurant wo er auch noch für

ſeine Enkel eine Zuckertüte kaufte Einkehr gehalten hatte Seine
Begleiter ſind mit einem beladenen Handwagen vorausgefahren

0 während Peter i nen in größerer Entfernung folgte Sie haben
e ihm auf dem Wege auch mehrmals zugerufen worauf er das

Gleiche gethan hat Ferner laben ſie gehört daß er nicht allein
5 gang ſondern ſich mit jemand in ein Geſpräch eingelaſſen hatte

Als er nach einiger Zeit daheim nicht eintraf begab ſich ſein
9 Schwiegerſohn auf die Suche wobei ec am Ausgange der

c im S i W hd e go ernungen von einander Brot Speck und die napsflaſcheforbernng Griechenland e S Söddeutschſand 0 s 2 ſeines Schwiegervaters vorfand Wie Peter ſelbſt nach der ent
J gegen geſetzt und weit entfernt liegenden Unglücksſtätte gelangt iſt

Jn betreff des von den Kommiſſaren und dem griechiſchen weer9599Finanzminiſter paraphirten Jinanzabko s verlautet S b e e h e Schiſte et We Todeeter p z inanzabkommens verlautet z s a ſtr in J Nord Leiche abwarten ehe man weitere üſſe über die Todesdaß auf die Monopol Anleihen 43 Proz auf die übrigen ine e r en m urſache ziehen kann Peter war trotz ſeines Alters ein lebens
Anleihen 32 Proz entfallen und daß der Reſt zu zwei Fünfleln reichlich anderthalb Grade übertroffen und nirgends in dern Zil froher und arbeitſamer Mannne nland zu drei Fünfteln den Staatsgläubigern zu gute deutſchen Niederung ſank das Thermometer innerhalb des Heiligenſtadt 14 Jan Unter den Trümmern be

Nord i Dezember tiefer herab als 10 O die als nächtliches Mini graben Hier ſtürzte ein neuerbauter Schuppen des Stell
ordamerika mm vom 26 zu Swinemünde und von der folgenden Nacht zu machers Bode ein zwei Kinder unter ſich begrabend Die

Mit harter Mühe iſt Mark Hannga der Freund Mach Kaiſerslautern gemeſſen wurden Urſache des Einſturzes iſt in einem Konſtruktionsfehler zu
Kinley s dem dieſer ſeine Wahl zum Präſidenten dankt bei de Wie ſchon während der beiden vorangegangenen Monate ſuchen
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Wahl eines Bundesſenators für Ohio durchgedrungen in
der gemeinſamen Sitzung beider Häuſer der geſetzgebenden
Körperſchaft von Ohio erlangte er 73 Stimmen gegen 71 die
auf ſeinen Gegner Mac Kiſſon den Kandidaten der Silberleute
entfielen Hanna s Wahl hat internationale Bedeuntung ſie iſt
ein der Gold währung und eine neue ſchwere Nieder
lage der Anhänger BVryan s Hanna allein vermochte Ohio für
die Goldſache zu retten ſeine Niederlage hätte auch den anderen
Bundesſenator des Staates der ohnehin ſchwankt der Silber
partei in die Arme getrieben Die New Yorker Börſe hatte
bereits die Wahrſcheinlichkeit der Wahl Hanna s mit einer faſt
allgemeinen Erhöhung der Kurſe begrüßt Er wird dem Senat
ſechs Jahre lang angehören

Mittel und Südamerika
Jn Havanna iſt die Ruhe wiederhergeſtellt Einige

Perſonen welche verhaftet worden waren ſind wieder frei
gelaſſen worden Der Konſul der Vereinigten Staaten Lee
verſichert die Vereinigten Staaten würden nichts gegen die
Jntereſſen und Rechte Spaniens unternehmen Die Auf
ſtändiſchen lockten den Militär Kommandanten von Santiago
Vegas unter dem Vorwande mit ihm unterhandeln zu wollen
an ſich und tödteten ihn
M

Halle und AUmgegend
Halle 15 Jan

Der Bau eines Eiſenbahn Direktionsgebäudes für unſere Stadt wird im preußiſchen Eiſenbahn
etat folgendermaßen begründet Die Geſchäftsräume der in Aus
führung der neuen Verwaltungsordnung der Staatseiſenbahnen
am 1 April 1895 errichteten Eiſenbahndirektion in Halle a S
befinden ſich in drei räumlich voneinander entfernt liegenden
Gebäuden und zwar in einem Theile des ehemaligen Empfangs
gebändes und dann in zwei angemietheten Häuſern die nur
für die Zwecke einfacher Miethswohnungen errichtet und wegen
der Kleinheit der Zimmer und Beſchränktheit der Flure und
Treppen ſowie wegen der fenuergefährlichen Verbindung mit den
Nachbargebäuden für Verwaltungszwecke nicht geeignet ſind
Durch die räumliche Trennung der Gebände wird der Geſchäfts
eng außerordentlich erſchwert und vertheuert Der perſönliche

Verkehr der Dezernenten untereinander und mit den Bureau
beamien und der letzteren mit den Regiſtraturen und der Kanzlei
läßt ſich nur mit großem Zeitverluſt ermöglichen Ein ſolcher Ver
kehr iſt aber für die durch die Neuordnung erſtrebte Vereinfachung
der Geſchäfte und Verminderung der Verwaltungskoſten unerläßlich
Durch eine Erweiterung des zur Zeit einen Theil der Geſchäfts
räume enthaltenden früheren Empfangsgebäudes kann den
Uebelſtänden nicht abgeholfen werden weil abgeſehen davon
daß die darin für andere Zwecke hergeſtellten Räume nur noth
dürftig für die Verwaltung brauchbar gemacht werden könnten
das anſtoßende Grundſtück für die Unterbringung ſämmtlicher
jetzt in Miethshäuſern eingerichteten Verwaltungsräume zu klein
iſt und weil durch deſſen Verwendung die einzige Möglichkeit
einer Erweiterung der Gleisanlagen des Perſonenbahnho s aus
geſchloſſen werden würde Es iſt daher da andere Verwal
tungsgebäunde die für vorliegenden Zweck in Frage kommen
könnten nicht zur Verfügung ſtehen der Neubau eines Geſchäfts
gebäudes für die Direktion nicht zu umgehen Als Bauplatz
für dieſes iſt das eiſenbahnfiskaliſche Gelände des früheren
Thüringer Bahnhofes in Ausſicht genommen Die Koſten des
Gebäudes einſchließlich der Nebenanlagen ſtellen ſich wie ſchon
jüngſt von uns mitgetheilt war nach dem Anſchlage auf
1,172,000 Mark

Wiſſenſchaft Kunſt Litteratur
Auf Wunſch des Kaiſers läßt das wiesbadener

Hoftheater die Schlußdekoration für Wagner s Rheingold genau nach einem rieſigen einer Cyclopenburg geſehen den

r in Norwegen das der Kaiſer auf ſeiner Nord
andsreiſe beſuchte bei den Hofmalern Kautzky und Rottonara
malen die Künſtler ſind gegenwärtig mit den Vorſkizzen be
ſchäftigt

Zum Leiter der komiſchen Oper in Paris iſt Albert
Carrs ernannt worden Carré hat bisher mit Porel dem
Gatten der Frau Réjane das Vaudeville Theater und das

Theatre du Gymngſe geleitet Er iſt ſchon früher einmal von
der franzöſiſchen Regierung amtlich mit dem Studium des
Theaters in Deutſchland betraut worden und hat ſeine Er
fahrungen in einer Schrift niedergelegt die ſehr zu Gunſten
Deutſchlands gehalten war und dem franzöſiſchen Kultusminiſter
Ate ſiveffe rn der Theaterzuſtände im eigenen Lande dienen
ollte

e

Jlluſtrirte Wetter Monatsüberſicht
Der vergangene Dezember ließ in Deutſchland wie in der

ganzen weſtlichen Hälfte Europas von der Strenge des Winters
noch ſehr wenig verſpüren Jn den norddentſchen Landestheilen
lagen die Temperaturen der beiſtehenden Zeichnung zufolge mit

waren die Niederſchläge welche unſere zweite Zeichnung zur
Anſchauung bringt auch im Dezember verhältnißmäßig gering
Jhre Durchſchufitshöhe von 28 verſchiedenen Stationen aus
allen Theilen Deutſchlands berechnete ſich zu 39,1 Millimetern
Hin ichtlich izrer geographiſchen Vertheilung zeigten drei Ab
ſchnitte des vergangenen Monats ein ziemlich verſchiedenes Ver
halten Während der erſten acht Tage deſſelben kamen bedeu
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tendere Regenfälle nur an der Küſte und in einem Theile des
weſtlichen Binnenlandes vor Dagegen fanden ſolche vom 9
bis 16 Dezember auch weiter öſtlich und namentlich in Süd
deutſchland ſtatt Jn der zweiten Dezemberhälfte waren die
Niederſchläge überall ſeltener und viel weniger ergiebig Jm
Süden blieben ſie gänzlich aus bis auf 3 Millimeter Regen
die in der Nacht zum 31 in Wiesbaden fielen Am 17 Dezember
war es auch in ganz Norddentſchland trocken dann aber traten
hauptſächlich öſtlich der Elbe Regenfälle und ſeit dem 20 ſehr
häufige Schneefälle ein welche jedoch in geringer Dichtigkeit
fielen Kurz vor Ende des Monats ließen dieſelben vollſtändig
nach doch begann es von neuem auf den Jnſeln längs der
Nordſeeküſte zu regnen

Gerichtsverhandlinngen

Halle 14 Jan Jn heutiger Schwurgerichtsſitzung
wurde verhandelt wider die unverehelichte Emma Köppe aus
Eisleben die wegen Meineides angeklagt war Sie iſt aus
Kloſtermansfeld gebürtig 21 Jahre alt und beſtraft wegen unſitt
lichen Gewerbes mit 3 Tagen 5 Tagen und 1 Woche Haft
Beſchuldigt wurde die Angeklagte am 1 Nov v J vor der
Strafkammer in Eisleben in einer Kuppeleiſache den vor ihrer
Vernehmung geleiſteten Eid wiſſentlich durch ein falſches
Zeugniß verletzt zu haben Die Verhandlung entzog ſich der
Oeffentlichkeit wegen möglicher Gefährdung der Sittlichkeit Das
Ergebniß war Die Angeklagte wurde erwähnten Verbrechens
ſchuldig befunden und zu 1 Jahre Zuchthaus ſowie zu
2 Jahren Verluſt der bürgerlichen Ehrenrechte verurtheilt
Außerdem wurde gegen ſie auf dauernde Unfähigkeit erkannt
als Zeuge vder Sachverſtändige eidl ich vernommen zu werden
Verurtheilung ſchien die Angeklagte die keineswegs einen un
günſtigen Eindruck machte ſondern mehr den der Schüchternheit
nicht erwartet zu haben denn ſie verfiel in Weinen und
Jammern 3 der Urtheilsbegründung hieß es bei Abmeſſung
der Strafe ſei berückſichtigt das jugendliche Alter der Ange
klagten ihre ungünſtige durch den zeitigen Verluſt ihrer Eltern
vernachläſſigte Erziehung und der Umſtand daß ſie unter dem
Einfluß ihres Dienſtherrn des Arbeiters und Zeitungsboten
Mögling in Eisleben geſtanden Deshalb ſei die geringſte für vorliegenden Fall zuläſſige geſetzliche Strafe für ausreichend er
achtet Die jetzt als falſch befundene Zeugenansſage der Ange
klagten hatte ſie zu Gunſten Mögling s bei dem ſie Wirth
ſchafterin war in deſſen Kuppeleiſache abgegeben Wahrheits
widrig ſoll die Angabe geweſen ſein Mögling habe von dem
Treiben der Köppe nichts gewußt und keinen Vortheil davon
gehabt Vom Vertheidiger wird Reviſion eingelegt werden

Zu der Schwurgerichtsſache des früheren Landswirths jetzigen
Agenten Reichert ſei noch berichtigend bemerkt daß Reichert
nicht erſt ſeii dem 15 Dez ſondern bereits ſeit dem 6 Nov
wegen Meineidsverdachts in Unterſuchnngshaft geſeſſen hat Die
Verhandlung endete bekanntlich mit der Freiſprechung Reichert s

Berlin 14 Jan Störung des Gottesdienſtes
Der Tiſchlergeſelle Wilhelm Kreiling wurde heute von der
dritten Strafkammer des Landgerichts J wegen arger Störung

Hru Kaufmann Wilhelm Böttger angekauft

bleibt als Grund zum Selbſtmord nur Kränklich

mitgetheilt ſei D

der Oberbürgermeiſter mit D Rückſprache nohm

O Wittenberg 14 Jan Beſitzwechſel Der bisher
dem Gaſtwirth Lantzſch gehörende Gaſthof Zum ſchwarzen Bär
neben der hiſtoriſchen Krangach Apotheke eines der größten und
älteſten Grundſtücke von Wittenberg in dem ſchon Luther ver
kehrt haben ſoll iſt heute für den Preis von 81,000 M von

Ein hoher Preis
da das Grundſtück im Grunde nur als Bauſtelle anzuſehen iſt
Aber es läßt ſich auch da es zwiſchen zwei Parallelſtraßen liegt

h einen ſehr großen Flächeninhalt hat etwas daraus
machen

Magdeburg 14 Jan Erſchoſſen hat ſich der
Jnhaber der bekannten Konſervenfabrik S Pollak Julius
Eohn Er wurde geſtern abend in einem Kloſett eines Cafés
in der Diesdorferſtraße als Leiche aufgefunden Da das Geſchäft
florirte und auch die Fa milienverhältniſſe s gert er waren

eit übrig

Jena 14 Jan Zum Fall Dornbluth Jn dergeſtrigen Gemeinderathsſitzung in der das am 20 Dezember v J
eingereichte Entlaſſungsgefuch des bisherigen Bürgermeiſter
Stellvertreters Dornbluth vorgetragen wurde nahm man
einſtimmig den Antrag des vereinigten Finanz und Rechtsaus

ſchuſſes an daß man in ſeinem Verhalten in der bekannten
Sparkaſſencengelegenheit einen triftigen Grund erblicke
daß er ſein Amt nicht weiter führen könne Außerdem theilte
Oberbürgermeiſter Singer mit daß ihm am 18 Dezember

habe vor 3 Jahren einem hieſigen Bürger
einen Brief geſchrieben in dem er behauptet Braumeiſter

Köhler habe in ſeinem Theaterſaale das Gas frei und dafür
erhalten der Oberbürgermeiſter 2 Plätze in der Loge gratis
Jener möge dies in den hieſigen Blättern veröffentlichen Als

bezog ſich
dieſer auf den ſtädtiſchen Gasmeiſter der aber bei ſeiner
protokollariſchen Vernehmung D ins Geſicht die Behauptung
die Mittheilung habe er von ihm als Unwahrheit bezeichnete
Jn Wirklichkeit hat Singer den vor ihm bereits legal be
ſtehenden Modus im Einverſtändniß mit dem Gasausſchuß
weiter fort geführt der dem Theaterdirektor für den Saal eine
Ermäßigung von 3 Pf pro ebm Gas zubilligte Die Ange
legenheit iſt dem Bezirksausſchuß übergeben worden

W Branunſchweig 14 Jan Der des Landesver
raths verdächtige Tiſchler Wilhelm Waldmann
iſt nach Biſchweiler überführt worden

S Leipzig 14 Jan Beſuch des Königspaares
Beſchlag nahme Zurückgewieſen Kautions
ſchwindler Es ſteht nunmehr feſt daß das ſächſiſche Königs
paar hier zu mehrtägigem Aufenthalte eintreffen und Vorleſungen
an der Univerſität gewerbliche Etabliſſements und Wohlthätig
keits Jnſtitute beſuchen wird Auch große militäriſche Ver
anſtaltungen ſind in das Programm aufgenommen worden
Auf Antrag der Staatsanwaltſchaft München wurde auch hier
Nummer 2 des Süddeutſchen Poſtillon wegen angeblich
majeſtätsbeleidigenden Jnhalts beſchlagnahmt Die Direktion
der Allgemeinen Fahrrad Verſicherungsgeſellſchaft Saxonia iſt
im Einzelfalle auch in der Berufungsinſtanz mit ihren
Forderungen auf Zahlung einer Nachſchußprämie abgewieſen
worden Ein achtzehnjähriger Handlungskommis aus Magde
burg und ein neunundzwanzigjähriger Kaufmann von
hier ſpielten ſich als Fabrikbeſitzer auf die einen Lageriſten

egen Kaution engagiren wollten Die Polizei ſtörte die
Schwindeleien dieſer wiederholt beſtraften Leute durch deren
Verhaftung Beide Fabrikbeſitzer beſaßen ein Kollektivver
mögen in Höhe von 64 Pfennig

n Leipzig 14 Jan Landgerichtsdirektor Bartſch
beim hieſigen Landgericht iſt an Stelle des am 1 Februar in
den Rnuheſtand tretenden Reichsgerichtsrathes Dr Wieſand
zum Reich sgerichtsrath ernannt worden

Letzte Telegramme

Verlin 15 Jan Der Vorwärts veröffentlicht einen
vertraulichen Erlaß des Staatsſekretärs des Jnnern
vom 11 Dez 1897 betreffend eine Umfrage wegen erhöhten
Schutzes gegen den Mißbrauch der Koalitions
freiheit

Paris 14 Jan Oberſt Picquart hatte heute vor
mittag das erſte Verhör er erhielt vorläufig 60 Tage
Feſtungsarreſt unabhängig vom Urtheil des Disciplinar
hofes

Warſchau 14 Jan Jm Zuſammenhang mit der kürzlich
erfolgten Entdeckung einer geheimen Druckerei wurden geſtern
nacht eine große Anzahl Studenten verhaftet

e
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Acetylen Licht
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Berlin W Schöneberger Ufer 10
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Keine Preiserhöhung
m maHamburg und Emmerich a Rh im Dezember 1897

Anglo Continentale vormals Ohlendortff sche Guano Werke

Alleinige Importeure des Chinchas Peru GuanosErste Fabrikanten des aufgeschlossenen Peru Guano ad

ereinshaus Treviris
Trier Jacobstrasse 29

empfiehlt seine

Saar und Moseclweine
von

kleinen Tischweinen
bis zu den

edelsten Crescenzen
der ersten Weinguts Besitzer

Garantie für Naturreinhelt
Preisliste steht portofrei zu Diensten

Telegramm Adresse

Reorlin WLnigen Strasse 28
Sichern auf Grund ihrer

reichenvan 25 000
Patentangolegenheſten
ete bearbeitet fachmännisehb
gediegene Vertretung zu
Eigene Bureaux Hamburg
Köin a Rh Frankfurt a R

Breslau Prag Budapest
Referenzen grosser Häuser
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Auskunft Prospecte gratis
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Badenia Fahrräder
ſind die beſten und ſolideſten
Tourenmaſchinen

werke Gaggenaua Alctiengeseüsohatt

GAGGENAU BADEN
Wiederverkäufer geſucht

Die weltbekannte Nähmgſchinen
Großfirma M Jacobsohn Berlin
Linienſtr 126 ander Gr Fredrichſtr

bewährt durch lang
jährige Lieferungen an
Mitgl für Poſt Mili
tair Krieger Lehrer
und Beamtenvereine

verſendet die neueſte
ShocharmigelFamilien

Nähmaſchine Krone
für Schneiderei Haus
arbeit und gewerbliche

wecke mit leichtem
Gang ſtarker Bauart
in ſchöner Ausſtattung
mit Fußbetrieb und
Verſchlußkaſten für
Mark 50 Boruſſia
Schiffchen Maſchine

Ausſtattung II M 45 Vierwöchent
liche Probezeit 5jährige Garantie

r Maſchinen für Schuhmacher u Herrenſchneider zu billigſten
Preiſen Viele 1000e in Deutſchland

t Maſchinen können faſt überall
eſichtigt werden Kataloge u Anerken

nungen koſtenlos franco Maſchinen
die in der Probezeit nicht gut arbeiten

nehme au r Militaria Fahrräder von M 150 an
hochf Ware nurGänſefedern ganz kleine weiße
Federch äußerſt

vorzügl Deckbettf Pfd
P uigrr ſelp Sorte n wert
räftiger n ganz ſo dau ig 2 MGänſeſchlachtſed wie ſie gerupft wer

den 150 Geriſſene Fed gräu 1,75 halb
weiß 2,50 weiß 2,75 3,00 3,50 M Jede
Ware wird in mein Fabrit ſaub ge
reinigt daher vollk trocken klar und
ſtaubfrei Garantie Zurücknahme

Krohn Lehrer a D
Oderbruch

Altreet z

werden geflochten
polirt und reparirt beVereinshaus Treviris Trier ad

Für den Anzeigentheil verantwortlich W König in Halle

Einbruchs Diehbstähle
vermehren sioh erfahrungsgemäss in den Winter Monaten

Versicherung
gegen die dadurch herbeigeführten Verluste gewährt die

Transatlantische Feuer Versicherungs Actien Gesellscdaft in Hambaurg

General Vertreter für Hallo C Luckow Hedwigstrasse 5enten werden überall gegen hohe Bezüge angestellt

Lokom oben bis 200 Pferdekr
für Industrie und Gewerbe
beste und
sparsamste

Betriebskraft
der Gegenwart
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1895/96 1191 Stück
verkauft
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N7 Mannheim
und BerlinLA

m

PürsſlichVtolberg IIültenamnt
zu Ilsenburg a Ilarz

Giesserei und Kunsigiesserei Haschinenfabrik
Walzwerk Achsen ind Schienennägel Fabrik

Blankschmiede
Guszswanrens gewöhnlicher und reich ornamentirter Banguss

Oefen Rostst àbe Fenster Treppen Geländer für Treppen u Brücken
Candelaber für Gas und elektrische Beleuchtung Apparate für chem
Fabriken und Gasanstalten Sulſat Ptunnen Retorten Chausseewalzen
Röhren Hartguss Räder für Gruben Ziegeleien Steinbrüche Bauunter
nehmer u s Hartgusswalzen Roststäbe u 8 W

Kunstguss in vorzäüglichster Ausführung Reproduction alter
Wafſen Onssetten n s w ind Herstellung nach eigenen Compositionen

Dampfmaschinen eincylindrige Zwillings und Verbund
maschinen mit Präcisions Schieherstenerung Pumpen als Wasser
Luft Kohlensäure Compressions vnd Speisepumpen hydranlische
Pressen und Pumpwerke Bergwerksmaschinen vollständige Einrichtungen
von Zuckorfahbriken IIolzschleifereien u 8 w

Wnlzeisen Schlenennge l Wagenachsen Blankleenmiedewanren wie Aexte Beile Rübenhacken u 8 w ad

h undeſchirrkammer
Einrichtungen

für Luxus und Arbeitspferde in
eleganter und gediegener Ausführung

n empfiehltDisenwerk Carlshütte
Alfeld a d Leine

Koſtenanſchläge auf Wunſch ad
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natüeiſchen Wildunger Mineralwäſſer
der Georg Victor u Helenen Quelle ſind altbewährt u unübertroffen bei
allen Nierenz Blaſen u Steinleiden ſehr wirkſam bei Magen u Darm
katarrhen Störungen der Blutmiſchung als Blutarmuth Bleichſucht
u ſ w Waſſer käuflich in Mineralwaſſerhandl u Apotheken verſendet in ſtets
friſcher Füllung die Unterzeichnete Verſand 1897 über 900,000 Flaſchen Das
im Handel vorkommende en Wildunger Salz iſt ein zum Theil
unlösl künſtl Fabrikat Aus hieſig Quellen werd keine Salze bereitet Schrif
ten gratis u frei Jnſpektion der Wildunger Mineralquellen Akt Geſ

RONGEGMNO
Ktärkstes natör arsen I eisenhaltiges Bmeralwassor

empfohlen von den ersten mediecinischen Autoritäten bei

nämie Chlorose Haut Merven u Frauenleiden Malaria etc
Die Trinkkur wird das ganze Jahr gebraucht

Stühle
Brandt c

Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

Depots in allen Mineralwasserhandlungen u Apotheken

Mit Beihblatt Unterhaltungsblatt und Bl f Haus
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